

## ROTARY CLUB FRIBOURG-SARINE, REUNION DU 6 mai 2015

Comme à l'accoutumée, les membres présents ont apprécié l'apéritif offert par l'un de nos membres, en l'occurrence notre ami Jean-Michel Sommer. Nous fûmes par la suite invités à prendre place dans la salle où le repas allait être servi. Le Chef du programme et Président élu Benoît Stempfel a accueilli le conférencier du jour et nous l'a présenté.

Devant une assistance attentive, Monsieur Alain Berset (Triform SA) nous a fait un exposé intitulé « Ces poisons qui nous entourent ». Il nous a parlé des dangers portant sur l'exposition à certaines substances entrant dans les composants de certains matériaux de construction.

Premier nommé, l'amiante qui est une substance minérale pratiquement imputrescible, résistante aux agents chimiques, un isolant thermique par excellence. Ces propriétés attractives en ont fait un matériel presque incontournable dans les domaines de l'industrie et surtout de la construction. En raison de ces effets très néfastes, sur la santé, il est interdit en Suisse depuis 1989. Les maladies issues d'un contact avec l'amiante se développent avec une latence de plusieurs dizaines d'années et l'incidence des maladies due à l'amiante progresse actuellement de manière exponentielle. Principalement touchés, ce sont les ouvriers de l'industrie et les domaines de la construction qui ont utilisé et façonné des composants contenant de l'amiante. Sa toxicité dépend de plusieurs facteurs : la concentration de l'amiante dans les matériaux, le temps d'exposition aux poussières d'amiante (400x plus petit que le diamètre d'un cheveu\*) et sa friabilité.

L'amiante est présent à 30% dans les bacs en éternit des années 70 et l'isolant que l'on voit sur la porte de la chaudière en contient 100 %.

Au côté de l'amiante, d'autres composants ont été évoqués pour leur toxicité, soit le bitume ou encore le PBC (polychlorurebiphényl).

Le message important en est le suivant : lors de l'achat d'une maison ou avant les travaux de restauration d'un immeuble construit avant 1989, la prudence est de rigueur. Une estimation par un expert en la matière n'est pas superflue. Si vous êtes vous-mêmes propriétaire d'un immeuble construit avant cette période et que vous êtes adroits de vos mains et bricoleurs, assurez-vous de ne pas vous exposer aux poussières produites par l'amiante ou d'autres substances toxiques. La suva a publié à ce sujet un dépliant très instructif , accessible par le lien suivant : <a href="http://www.suva.ch/fr/asbestgefahr\_plakate\_a3.pdf">http://www.suva.ch/fr/asbestgefahr\_plakate\_a3.pdf</a> .

C'est lorsqu'il arrive au fond de nos poumons que l'amiante commence à créer des problèmes de santé. Notre système immunitaire n'arrive pas à le digérer et l'éliminer. Il s'en suit lentement une réaction inflammatoire chronique qui débouche sur une fibrose de nos poumons qui ne devient plus à même de faire les échanges gazeux, et sur des cancers. Ces processus sont lents, irréversibles et débouchent lentement et sournoisement sur une insuffisance respiratoire qui conduit très souvent à la mort.

Les applaudissements de la tablée et un petit cadeau pour le conférencier, tous bien mérités, concluent cette phase de la réunion.

[Note aux adeptes du français : Malgré son euphonie ô combien séduisante, L'AMIANTE est un nom masculin].

En rappelant la récente soirée Aikido, Benôit nous informe que la quête en faveur de SUCRÉ-SALÉ a rapporté, pour le moment, un montant de 740.-- . Ceux qui n'auraient pas pu y participer peuvent toujours apporter une contribution à cette action en versant leur obole directement à Benôit. Quelques souvenirs de cette réunion sont contenus dans une annexe à ce bulletin.

Notre prochaine conférencière sera Mme Geneviève Gassmann qui nous brossera un tableau de notre Agriculture en transmutation (voir à ce sujet annexe).

Ensuite, notre Président Josef Eigenmann prend la parole. Il transmet les excuses de Willy Hold (en route pour Bordeaux) et félicité les nombreux membres qui fêtent leur anniversaire en ce mois de mai :

Jean-Gabriel Digier le 1<sup>er</sup>, Jean-Daniel Dessonaz et Philippe Broillet le 6, Jean-Pierre Maitre le 7, Daniel et Nicolas Betticher respectivement le 8 et le 10, Werner Rüegg le 16 et Jean-Jacques Girard le 28.

Il rappelle par la suite la prochaine conférence de District qui aura lieu samedi 13 juin à Saanenmöser, près de Gstaad (pour le détail, voir annexe). Bien entendu, tous les membres sont encouragés à y participer, mais le DG adresse une invitation particulièrement explicite aux nouveaux membres des clubs.

Par ailleurs, il informe le club du décès de Mme Phyllis Wassmer, veuve de feu notre ami et membre d'honneur Edouard Wassmer. La cérémonie du dernier adieu aura lieu ce mercredi même, à 14:30h dans la Cathédrale.

La parole n'étant pas demandée, le Président clôt la réunion tout en nous souhaitant une bonne continuation de la semaine.

**JDS** 

Annexes:

Souvenirs de la soirée Aikido Conférence Gassmann du 20 mai Conférence du District

## P.S. Les bulletins sont également accessibles à travers le lien

http://fribourg-sarine.rotary1990.ch/club/activities/agenda archive.php